

Fue descubierto el microbio del Cáncer

BERLÍN 4.—Todos los días de esta capital anuncian que el Dr. von Brehmer, miembro del famoso instituto de investigaciones Kaiser Wilhelm ha constatado que el cáncer es producido por un microbio patógeno que se encuentra en la sangre y que se confunde con los glóbulos. Habiendo hecho cultivos de sangre sospechosa e inyectándolos en animales sa-

nos se constató que caen enfermos de esta plaga que lleva a la tumba alrededor de 25 mil personas por año. El Dr. von Brehmer ha consultado a los doctores Kock y Krams su descubrimiento quienes lo han afirmado lo que es un dato que ha de alegrar a toda la humanidad que espera pronto verse libre de tan terrible mal.

LA EPOCA

INSTRUCCION :- ORGANIZACION

AÑO I

San José, Costa Rica, Jueves 6 de Setiembre de 1934

No. 11

Los pretendidos triunfos del Comunismo, son el desastre de la República

Envalentonado con el triunfo sobre el Gobierno y sobre los finqueros del Atlántico, por medio de la huelga revolucionaria, el Partido Comunista, empieza a incitar a todos los cafetaleros de Turrialba y de la meseta central, a declararse también en huelga, para alcanzar mejoras.

Tengo a la vista una hoja suelta en la que de modo altisonante y orgulloso, el Comunismo dice lo siguiente: «Esta huelga (la del Atlántico) fue organizada y dirigida hasta el triunfo, por el partido Comunista.» «Trabajadores de los cafetales de la meseta central: El Partido Comunista está dispuesto a prestarles su franco apoyo, como se lo prestó a los huelguistas del Atlántico. El Partido Comunista pertenece a los obreros y campesinos, es su defensor, su campeón. Viva la lucha valiente de los trabajadores del café en Turrialba! Por la or-

ganización de los trabajadores de los cafetales de la meseta central, para arrancarle un aumento del ciento por ciento en los salarios a los finqueros ladrones!

Antes de entrar en análisis, hay que confesar paladinamente, que muchos grandes agricultores y exportadores de café, han cometido verdaderas injusticias con los peones y los pequeños propietarios, con los pésimos jornales, con paga ridicula en la cogida y escogida del café; con precio escandalosamente bajo, por fanega de café, para los pequeños agricultores; por la dureza con que los han tratado, no queriéndoles adelantar sino cantidades ínfimas por las cosechas, que no les han servido ni para mantener sus familias, ni menos para cuidar sus pequeñas fincas, razón por la cual, muchos casi las han perdido, o las tienen hipote-

cadadas, con poca esperanza de librarlas; y, entre tanto esos grandes finqueros y beneficiadores, no han sufrido pérdidas; sino que han aumentado considerablemente sus fortunas, comprando, en valores depreciadísimos, las pequeñas fincas de los pobres agricultores... ¡No todos los grandes capitalistas, finqueros y exportadores han procedido con esa depredación irritante, injusta y cruel, que nos está llevando... al abismo.

Y es verdad también, que nuestros Gobiernos liberales que en estos asuntos rofean el principio de la libertad sin trabas, «laissez faire, laissez passer» del fisiócrata Gournay, para que, en cuestión de riqueza, cada individuo pueda explotar a su sabor a los más débiles, (lo que no permiten en otras cuestiones legítimas y justas, como la cuestión religiosa por ejemplo). Estos Gobiernos liberales que no han sabido, o no han querido dictar leyes depresivas de la codicia desatentada de defensa de las pequeñas propiedades, de prudencia en la invasión de capitales extranjeros, contra la usura inicua, contra el lujo desmedido o no hacen cumplir lealmente las leyes; tienen por eso inmensa culpa en los graves atrevi-

mientos del Comunismo que aprovechando aquellas injusticias, trata de soliviantar al pueblo trabajador revolucionándolo y perjudicándolo en gran manera.

Por eso el Gobierno liberal de Costa Rica, ha visto, con la huelga del Atlántico, humillado, obligado a tratar con un partido de desorden como el Comunista, enteramente reñido con la ética social y hasta con la Constitución Patria; y así, el Gobierno, que dió personería a semejante Partido contempló en el Atlántico, a un poder rebelde entre el Poder de la Nación; y tuvo que soportar los vejámenes a los altos Funcionarios del Ejecutivo, que han debido sujetarse a inspección de retenes, a no portar armas, a poner trenes expresos a los agitadores del desorden, a mantenerlos en los hoteles, para convenciones, por cuenta del Erario Público... en fin toda una secuela de fracasos de la Soberanía Nacional...

Y no se diga que así se han evitado peores daños así se han dado garantías a los revoltosos...! ¡Y hasta se pide y seguramente se alcanzará, que los que cometieron desafueros revolucionarios

(Pasa a la página 8)

Enormes proporciones adquiere la huelga textil en los Estados Unidos

WASHINGTON 5.—A última hora el Presidente Roosevelt está actuando a fin de parar la huelga textil, distribuyendo grandes contingentes militares, en previsión de sucesos violentos. Al mismo tiempo ha anunciado el nombramiento de un comité de Tres para que sirvan de mediadores en la gigantesca lucha.

Los líderes de la huelga manifiestan que cuentan con más de 400 mil trabajadores que han abandonado sus labores. Por primera vez se han emplazado ametralladoras, al quinto día de haber estallado la huelga y al tercer día del paro.

Aumenta la tensión

WASHINGTON 5.— Despachos de la noche manifiestan que es extraordinaria la tensión en todas las zonas afectadas por la huelga especialmente en New England habiéndose registrado nuevos y grandes encuentros en el Sur. Por todas partes se han distribuido lanza-gases. A las dos de la tarde hubo un serio choque con la policía resultando varios heridos.

Rebaja en las tarifas del Tranvía

Numerosos vecinos de los barrios de Plaza González Víquez y del Pacífico están llevando a cabo gestiones con las Compañías Eléctricas a fin de que sean rebajadas las tarifas del servicio en esas dos secciones. Actualmente se cobra diez céntimos por carrera lo que se considera excesivo, comparándolo con las distancias de estos ramales y las líneas San Pedro-Banco de Costa Rica y Banco

de Costa Rica-Sabana. Se pide que en los ramales citados se rebaje el pasaje a cinco céntimos, que es lo que justamente debe cobrarse y con lo cual aumentaría mucho el uso del tranvía.

Nosotros creemos que los vecinos de estos barrios tienen razón por lo cual nos unimos a sus gestiones, que esperamos sean tomadas en cuenta por la Compañía.

Huelga en los cafetales

Los empleados de los productores de café intentan una huelga con el fin de obtener aumento en sus jornales. Es improcedente esta huelga porque el café, ellos mejor que nosotros lo saben, no tiene precio fijo. Con eso dan a entender que sólo ellos deben ganar. Si los productores suben los jornales y obtienen pésimos

precios, no se va a llamar a los jornaleros a que devuelvan el exceso que se les ha pagado.

Con el banana la cosa es distinta porque esta fruta sí tiene precio fijo. Aunque ahora ha bajado mucho y no se exporta lo mismo.

Repetimos que es ilógica la huelga de empleados de beneficios y fincas de café.

El problema de Costa Rica es de Cooperación y de Organización

Cuando hay vacilaciones, desorientación completa en todos los organismos de un país, entonces surge el caudillo, se incuba la tiranía.

Lo primero es formar un frente unido, bajo normas que garanticen una evolución social efectiva, conciliadora y fraternal; esencialmente humana.

No estará de más repetir, en estos momentos de dudas y vacilaciones, que hay un deber imperativo que obliga a deponer los intereses personales, las vanidades, todo lo que sea incapaz de inspirar y alentar una cruzada noble, para unirse en falange invencible contra el enemigo común, que no puede ser otro que la prédica comunista contra el orden constituido, contra la fe y contra la familia misma.

Ya surgió un partido agrario en Santo Domingo; en la Cámara de Comercio siguen reuniéndose otros elementos; allí es donde se ha pedido la creación de una policía anti-

comunista que ofrezca garantías a los ciudadanos que no profesan tales ideas. Se observa que vivimos descentrados; falta el sentido de la previsión y se gasta el tiempo en discusiones estériles, en agitaciones ayunas de ideología, sin resolver nada. Por eso siempre se repite la misma historia: en los momentos de peligro se llega tarde a buscarle solución a la dificultad o decididamente nada se hace. Y esto es muy grave, cuando se confrontan vacilaciones, desorientación en todos los organismos de un país, entonces surge el caudillismo; los arribistas, los

(Pasa a la octava página)

Contra los comunistas

WASHINGTON 5.— Desde Pawtucket Richmond y New England piden el auxilio de la fuerza pública como medida de protección contra los comunistas que quieren aprovechar esta ocasión para coger el control de la huelga. La intervención de éstos se mira por todas partes como ocasional y la mayoría de los líderes procura no dar carácter de comunista a las huelgas. Se calcula que al finalizar la semana habrá más de un millón de personas en huelga.

Momento Luctuoso

Transcurrirán los días, los años y aún el resto de nuestra efímera existencia, y siempre perdurará en el corazón de la culta sociedad costarricense, el grato recuerdo del noble y piadoso sacerdote, que en vida se llamó Teodoro Gebrande.

Hijo dilecto del reino espiritual de Cristo, que no reconoce fronteras ni en el tiempo ni el espacio, plantó su tienda de apóstol en este país, hoy convertido en la urna cineraria de sus venerandos restos, después de haberle prestado a esta su nueva patria, que lo acogió en su plena juventud, todo lo mejor de sus energías y de sus sabias enseñanzas cristianas, desde las aulas del Seminario, en donde fue profesor distinguido durante veinte y cuatro años, y en el seno de la Congregación Mariana de Caballeros, la cual correspondióle dirigir desde el año 1920, a raíz de la

consagración episcopal de su admirable y excelso fundador Monseñor Agustín Blessing, y cuyas radiantes huellas supo seguir, con igual celo apostólico, robusteciendo la piedad en las almas, llevando el consuelo al necesitado y al enfermo, estimulando las tareas de la buena prensa, e imprimiendo el más vigoroso impulso a la creación del Monumento a Cristo Rey en el Alto de Ochomogo, su obra maestra por el continuado aliento y esfuerzo que ella significa, y que ha sido el mejor galardón de su preciosa y meritoria existencia.

Mucho, muchísimo hemos de recordar al bondadoso Padre Gebrande, por la perfección de sus virtudes sacerdotales, y porque logró animarnos con las luces de

su elevada mentalidad, en la reconquista laboriosa de la santa fe de nuestras madres, cuyas lágrimas y oraciones, ¡ay! no habían alcanzado a desvanecer las heladas sombras de la incredulidad e indiferencias religiosas, que hoy más que nunca parecen arrebatarse a la vida su más alto sentido y al alma sus más insignes prerrogativas.

Al estímulo y dirección del excelente Padre Gebrande, debemos en gran parte el estudio y comprensión de nuestra invencible fe católica, que por sobre todos los sistemas y las hipótesis inventadas por la soberbia de los hombres, nos extiende los brazos de la vida sobrenatural, que es la participación de Dios hasta en nuestros más ocultos pensamientos, que es el amor a nues-

tros semejantes, que es la paz del hogar, el respeto a todos los bienes ajenos, la alegría en el trabajo, la moralidad en las costumbres, el bienestar y la armonía de las naciones, y la barrera más formidable que salva la integridad y la dignidad de nuestro espíritu contra todas las acometidas del error y del mal.

Ya nunca más, nos sentiremos solos en este mundo; sin razón de vivir; Jesucristo es el camino, la verdad y la vida; y es por ello, que te pedimos con el alma puesta de hinojos, oh Padre Gebrande, que desde tu merecida gloria, continúes fortaleciendo nuestra santa y redentora fe....!

Claudio Castro Saborio.

San José, 15 Agosto 1934.

RAMON LEON h.

le ofrece a Ud.

Maderas del Pacífico

finas y para construcción

De la Mejor Calidad

Precios los más Bajos

Telef. 3032 - Ap. 1197

100 vs. al Norte de Musmanni

Me hago cargo de levantar planos de construcción y servicios sanitarios. También de hacer reclamos sobre impuestos municipales

Dirigirse a mi casa de habitación, costado Sur de La Merced o al apartado 974.

Arturo Romero Campos

MONOGRAFIA de la ciudad de ESPARTA

Por José Angel Lagos

Continuación

Esparta saqueada por los piratas

Por estar tan cerca del puerto de Caldera, Esparta fué víctima de las incursiones de los piratas, quienes la saquearon e incendiaron por segunda vez en el año 1686, siendo reedificada en 1693 por Bustamante y Vivers, Gobernador entonces de Costa Rica, quien reunió sus habitantes dispersos y errantes y los obligó a edificar nuevas casas.

las noches frías y lluviosas de la vetusta y antigua ciudad del Espíritu Santo.

Estado actual de Esparta

El Cantón de Esparta ocupa un vasto territorio, en su gran mayoría fertilísimo, y sus habitantes que son muy trabajadores se dedican con mucho éxito a la agricultura y la ganadería; otros explotan las industrias de maderas, etc.

El Comercio se encuentra decaído con motivo de la insostenible crisis que azota al país y al mundo entero.

La ciudad de Esparta está estacionaria, debido en gran parte a que el Ferrocarril al Pacífico no la atravieza, partiéndose únicamente un ramal que, entronca en el caserío de Barranca con la línea férrea que une a la capital de la República con el Puerto de Puntarenas, y por el cual transporta sus productos, que son muchos, como los cereales, frutas, maderas, etc., etc.

Minas

Esparta tiene Minas de oro, que en otras épocas se han explotado. Esas minas son: las de Santa Clara y Santa Helena, sitas en el distrito de Macacona, y las de Corinto que están en el distrito de San Jerónimo. Dichas minas son ricas, y sólo esperan el esfuerzo y el capital de empresarios activos y dinámicos para dar el precioso y codiciado metal.

Edificios de la ciudad

La ciudad posee solamente tres edificios de importancia que son: un Mercado de hierro con bastante espacio para el comercio, que se verifica durante los días sábado y do-

Pasa a la octava página

GRAN HOTEL METRÓPOLI

Victor Céspedes Duke

SITUADO EN EL CORAZON DE LA CIUDAD

SERVICIO ESMERADO

Comida casera, pero variada, selecta, abundante y caliente

Teléfono 2861 :: Avenida Central SAN JOSE Calle 3a. :: Apartado 1193

Informaciones del Congreso Eucarístico Internacional

Envío de Gerardo López V.

Se han acordado facilidades en los ferrocarriles a los peregrinos al Congreso Eucarístico.

Noticias recibidas del cónsul argentino en Alicante, hacen saber que alcanzará proporciones extraordinarias la peregrinación que vendrá de la Madre Patria para asistir al Congreso Eucarístico Internacional y que vendrá presidida por el Príncipe de España, Arzobispo de Toledo, por el Cardenal Varrquer, Arzobispo de Tarragona; por los Obispos de Madrid, Alcalá, Barcelona, Victoria, Alicante y Orihuela, Málaga, Cádiz y otros.

El vapor Cabo San Agustín, primeramente contratado, tiene ya tomado el pasaje por peregrinos que vendrán a Buenos Aires. Ha sido necesario, por eso, contratar otro vapor, aparte de los peregrinos que vendrán en todos los vapores que toquen puertos españoles.

Quedó definitivamente constituida la Sección Universitaria de la Sección Nacional de la Juventud y las representaciones de las siguientes

asociaciones: Centros Universitarios de la Acción Católica, Agrupación de Estudiantes Universitarios del Paraguay, Centro Universitario de ex-alumnos del San José, Centro Universitario de San Isidro, Centro Universitario de San Francisco de Sales, Centro Universitario del Cardenal Ferrari, Centro Universitario de los Estudiantes de Medicina.

Un Arzobispo de Australia comunica su asistencia.

Se han recibido noticias de cuatro Obispos sudamericanos que aceptan la invitación del Excmo. señor Arzobispo de Buenos Aires para asistir al futuro Congreso. Son ellos los Excmos. Obispos de Aracajú y de Pelotas, en Brasil, Monseñores Gómez de Silva y de Mello; Obispo de Concepción de Chile, Monseñor Gilberto Fuenzalida y de Huanuco, Monseñor Francisco Rubén Éerroa.

Además de los Arzobispos y Obispos de Polonia que vendrán a Buenos Aires acompañando al Eminentísimo

Cardenal Hlond, Príncipe de Polonia acaba de anunciar su resolución de asistir el Excmo. Señor Obispo de Siedlce, Polonia, Monseñor Enrique Ignacio Przewieki.

Han llegado noticias de haber aceptado la invitación que les formuló el Arzobispo de Buenos Aires, los siguientes prelados; el Patriarca de las Indias, Obispo de Cádiz Ceuta, Monseñor Raimundo Pérez, el Arzobispo de Cuyaba [Mato Grosso] Brasil,

Pasa a la sexta página

Taller de Reparación

de Máquinas de escribir, Victrolas, Registradoras y toda clase de Mecánica Fina

Esteban Ramírez B.

25 varas al Oeste de la Clínica del Doctor Figueres

Recetas de cocina

Papas a la española

Mézclase una cucharada de cada uno de los ingredientes que siguen: cebolla, apio muy bien picados y sazonados con dos cucharaditas de sal y una de pimentón. Aparte, en una fuente que pueda ir directamente a la mesa, pásese por la prensa de puré, dos libras y media de papas hervidas, a las que se agregan dos cucharadas de manteca derretida, media taza de leche caliente, y las verduras picadas livianamente, a no modificar el aspecto de arroz con que salen las papas de la prensa. Sirvase en forma de pirámide y espolvoreese con perejil muy picado.

Bananas exquisitas:

Bátanse como crema dos cucharadas de manteca y agréguese poco a poco media taza de azúcar, siempre batiendo; añádesese luego una taza de harina mezclada con dos cucharaditas de polvo Royal y dos huevos bien batidos. Luego agréguese dos bananas maduras hechas puré. Divídanse en dos latas emantecadas y colóquense en horno fuerte durante veinte minutos. Cuando estén frías únense poniendo en el medio, media taza de bananas machacadas y mezcladas con una cucharada de azúcar, dos cucharaditas de gelatina disueltas con tres cucharaditas de agua, media taza de crema muy batida y media cucharadita de esencia de vainilla. Colóquese en un plato y espolvoreese con azúcar muy fino.

Ecós del Hogar

La imagen de la mujer

Por M. A. D.

Inspirándose en su belleza, los pintores y los escultores han modelado para la mujer sus obras capitales, los músicos escribieron sus frases más armoniosas, los poetas forjaron los versos más perfectos. Los dramas antiguos y las novelas modernas están llenas de la influencia femenina. A pesar de esto, hay que confesar que la mujer no fue siempre una especie de soberana en la vida real. Cada

Página a cargo de la Profesora doña Estilma de Romero. Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

época la ha tratado a su modo y se puede juzgar el carácter de las edades, estudiando el lugar que en cada una de ellas se le daba a la mujer.

Antiguamente la mujer no poseía existencia personal. Rocluida en el interior de su hogar velaba celosamente por la educación de sus hijos y se ocupaba en las tareas do-

mésticas, pero aunque se decía que era la soberana del hogar, estaba enteramente sometida a la voluntad del esposo. En Grecia era corriente oír el adagio que dice: «Vale más la vida de un solo hombre que la de mil mujeres».

En la edad media, bajo la influencia del cristianismo, los hombres colocan a la mujer en un rango mucho más elevado. Habiendo muerto Jesús por todos los seres humanos implantaba la igualdad entre ellos, constituyendo el ideal de la mujer bajo

Diccionario Salvat

casí nuevo

vende en la suma de

200.00

la "Librería López"

Avenida central

Srente al almacén LA CASA

los rasgos de María, hacia la que se elevan los éxtasis piadosos de la época. Mas, a pesar de todo eso, nunca se comentaban las virtudes de la mujer sino sus defectos. Erasmo decía «La mujer es un animal ridículo e inepto. Razón tenía Platón cuando preguntaba qué lugar debía dárseles, si entre los animales o las personas».

Al llegar la mitad del siglo XVI, cuando el Renacimiento, comienza la vida de los salones y de la corte y la mujer cultiva su inteligencia, se instruye y se perfecciona. En el siglo XVIII se presenta su vida agitada por la frivolidad, irrespetuosa y coqueta, ansiosa de ruido y de movimiento que le impiden descansar. Al terminar el siglo la literatura y el arte la hacen cambiar bruscamente llevándola a la sensiblería. Es entonces muy elegante desmayarse a menudo y tener los ojos húmedos. Estas exageraciones llegan a su fin cuando los sombríos días del Terror.

Bajo el reinado de Luis Felipe aparece: elegante, instruida, viva, espiritual.

Con la tercera república desaparecen las barreras que separan al hombre de la mujer y mezclándose ésta en su vida, se transforma en su compañera nuevamente.



La mujer tica es esencialmente trabajadora, superándose la campesinita en su esfuerzo. En nuestras excursiones a los campos hemos sorprendido este grupo encantador de frescas muchachas, atareadas en sus labores, en uno de los grandes beneficios de café de la Sucesión de don Julio Sánchez L., en San Francisco de Heredia.

Lea LA EPOCA

Folleto de LA EPOCA

No. 10

ISABEL LATORRE

DOS VENGANZAS

(NOVELA)

perfectamente y también Margot, que compartía muchas veces sus nostalgias, por hallarse, como ella, contrariada en sus amores con un flamante capitán de corbeta.

Convencida de que en el salón ya nada tenía que hacer, salió sin mirar a nadie, temerosa de que una imagen nueva borrara en su retina la impresión de la última mirada de Luis, en la que había envuelto su alma entera.

El Vicario entraba entonces pálido y tembloroso todavía.

—¿Qué hay?—le preguntó el duque saltando de su asiento y descubriendo por fin la ansiedad que le martirizaba.

—Nada bueno, duque, Adrián está completamente perdido—contestó el Vicario.

—Ya lo decía yo, ya lo decía yo. Nunca quiso su padre contrariarlo. Que... si «la juventud necesita expansión... que si no estamos ya en los

tiempos de antaño... y a pasar por todos los caprichos del niño, a no castigarle nunca... «porque el pobrecito no tenía madre».

—Si, si—dijo el Vicario, moviendo tristemente la cabeza—; pues... «aquellos polvos»...

—Han traído estos lodos, ya lo sé—contestó el duque con acento tan hondo que pareció un sollozo.

Los dos señores salieron juntos; cruzaron las galerías inferiores para tomar el ala izquierda del edificio, donde estaban situadas las habitaciones del sacerdote, y creyendo oír ruido hacia la derecha, se dirigieron por aquel lado, conteniendo hasta la respiración y temiendo una nueva desgracia.

No se engañaron. Adrián Almonte había esperado a Elvira, que indefectiblemente pasaba por aquel sitio todas las noches para ir al oratorio

antes de acostarse. La tibia claridad de la luna iluminaba apaciblemente la galería, presándole un aspecto fantástico muy en consonancia con las disposiciones de espíritu de la joven soñadora, por lo que no se cuidó de encender la luz, que a su juicio disminuía los encantos que podía gozar recostándose un poco en el antepecho de las anchas cristalerías, envuelta en aquella tenue luz que daba el aspecto de plata bruñida, al piso y muebles, y dejando vagar su imaginación en el mundo rosado de sus ilusiones. Cuando más embobada estaba Elvira en sus pensamientos, salió de improviso Adrián, y tapándole violentamente la boca le dijo con rugidos de fiera enjaulada:

—Esta misma noche te verás libre del hombre que con tanta altivez has despreciado. Tu negatiga ha ocasionado mi ruina; pero yo te juro que ha de salirte cara tu arrogancia. He de aparecerme siempre en el camino de tu dicha, como el genio del mal, y tal espero que sea mi venganza, que logre ver arrastrada ante mis pies tu frente orgullosa, pidiéndome misericordia. No se juega así con un Almonte.

El rumor de las palabras llegó a los oídos de los señores como roncós zumbidos de huracán, y de un salto llegaron al extremo de la galería, a tiempo mismo de recoger a Elvira, que libre de la brutal mano de Adrián, caía sin sentido y medio asfixiada en los brazos que a la vez le tendieron su tío y su padrino. Un instante más y todo hubiera estado perdido.

—¡Infame!—gritó el Vicario fuera de sí.—La preciosa carga que sostenía le impidió lanzarse en su persecución y darle su merecido, y sin soltar a Elvira se arrastró como pudo hasta la habitación más inmediata y oprimió con fuerza el botón eléctrico. Al conjuro acudieron los criados; Manuel, la doncella de Elvira y la de la baronesa, que hacía rato esperaba la llamada de la señora para prestarle sus servicios, y todos quedaron horrorizados ante aquella escena.

—¡Que venga la señora!—ordenó con voz de trueno el sacerdote.

Entretanto la doncella de Elvira roció levemente su rostro y le acercó un frasquito de éter que la reanimó. cuando llegó la baronesa, ya

estaba sentada, sostenida siempre por su tío, pero con el rostro y los labios blancos, cual un cadáver.

El duque lloraba como un niño diciendo a media voz —Ese chico es un engendro del abismo, mejor que un vástago de mi linaje.

—¿Qué es esto?—gritó la baronesa lanzándose hacia su hija.

—Las proezas del marquesito, a quien tú tan obstinadamente te empeñas en defender. En cinco minutos ha estado en peligro esta noche la vida de tu hija; di ahora, si ni ella ni yo, hemos exagerado al reprochar la conducta.

Y con la solemnidad y la viveza de colorido que la realidad del hecho prestaba a la escena, contó al Vicario lo sucedido, primero con don Lucas y después con Elvira. La baronesa no salía de su estupor; besaba con frenesí a su hija no repuesta del todo, y el Vicario, que sabía aprovechar la ocasión oportuna para mover a su antojo aquella voluble voluntad que obraba sólo por impresiones, le dijo con toda la gravedad y firmeza que pudo:

—Tu propia experiencia te

Continuará

ROSAL

Caminante...



No te impacientes, caminante. Apura sin recelos el vino de tu vaso y si en mitad de la jornada dura ves lucir una flor, detén el paso. Fue el destino, tal vez, quien al acaso la puso para darte su frescura. ¡Tal vez sus hojas de brillante raso para ti reservaban su hermosura! Si canta un ruiseñor, oye su trino y si ves al amor, ¡oh peregrino! tender el arco con segura mano, el peligro no esquives, que en su herida están todos los goces de la vida y en su fondo todo dolor humano.

Loewenthal

Inquietud

Yo quisiera, Señor, volar muy alto... Más alto todavía; pero tengo las alas de mi espíritu pegadas a la frágil materia de la vida, y me aprisionan y volar no puedo, ni subir, como el cóndor, a las cumbres cerca ya del azul, ni como él, excelso, respirar los paisajes de la tarde llena de sol.

Sin embargo, qué bello es el vivir con placer y dolor mientras tejemos la sábana sutil de nuestra vida con hebras blancas y con hilos negros. Señor! que bello es el vivir. Mas cuando se vive de verdad, pues hay algunos que juzgándose vivos están muertos. ¡Qué bello es el vivir! ¡Y qué terrible las luchas y tormentos de la vida, de la vida que nace, pasa y vuelve para volver a aparecer de nuevo! Vivir es agitarse sin reposo. Vivir es trabajar, luchar, amar, gustando los placeres y tormentos que constituyen el sentir del mundo. Vivir es agitarse sin reposo.

Por eso, así, la juventud rebelde emprende hazañas sin cumplir ninguna. El anciano y el niño no son seres que gozan de vivir. ¡Y sin embargo, qué lecciones no dan a los que, jóvenes, luchamos de la vida con el tráfigo. ¡Qué lecciones tan bellas aprendemos en la frente del viejo, y qué enseñanzas tan profundas de vida no enseñan esos niños pequeños! Pero, Señor, aunque la vida es bella y bello es el vivir, haz que el espíritu, desechando lo vil, remonte el vuelo... Quiero volar muy lejos, sí, muy lejos...

Quiero subir muy alto, Señor mío, para fundirme en el espacio inmenso de otra vida mejor. Deja que el cuerpo se agite con los cuerpos, pero el alma déjala que se extienda puramente sobre la tierra, y con sus alas blancas, más blancas que la nieve, cubra la agitación en que vivimos.

ANGEL TERRAZAS

LIRICO

Sobre algunas palabras de "Trabajo"

El periódico del comunismo del domingo pasado publica algunos términos faltos de urbanidad al referirse a la labor que proyectan llevar a cabo algunos intelectuales costarricenses para «barrer» de una vez con este partido que nos tiene aburridos.

Es natural que vean con malos ojos que unos muchachos, henchidos de patriotismo y de entusiasmo formen filas para contrarrestar los efectos perversos que el sectarismo de Marx quiere hacer surtir efecto entre nuestros campesinos, que son por tradición pacíficos e insensibles a toda ideología revolucionaria.

Entre estos muchachos valerosos e ilustrados que saben lo que emprenden, se encuentra el licenciado don Claudio Pinto E., a quien los comunistas tildan de «barbilindo».

Don Claudio Pinto podrá ser todo lo barbilindo que quieran, pero nunca podrán negar estos comunistas que ven en él a un formidable enemigo. El comunismo ha sentido pasos de animal grande al leer las declaraciones que este joven abogado hizo

a uno de los diarios de la capital, referente a la campaña que será un verdadero exponente del entusiasmo reaccionario de nuestra juventud pensante y sensata.

Es claro que como no pueden atacar en él a un oficioso político ni, a un «veterano

empleado público» su ataque se basa en que el señor Pinto tiene buena fisonomía.

Ya la naturaleza les prueba a los comunistas con esto que no es ella comunista. Les invita a seguir su ejemplo sabio.

Reaccionario

Está Ud. sano?

EXAMINESE

LA SANGRE,

HECES,

ORINA, Etc.

Laboratorio Carlos Víquez

Frente a las Compañías Eléctricas
SAN JOSE, C. R.

Nuestra empresa no es una empresa mercantilista; por eso pedimos a nuestros agentes, apostolado en el desempeño de sus funciones.



El Reverendo P. don Teodoro Gebrande, C. M., apóstol de los leprosos en Costa Rica, en sufragio de cuya alma los reclusos en el Lazareto de Las Mercedes, harán celebrar en uno de los próximos domingos, solemnes funerales, en asociación de la Congregación Mariana de Caballeros.

La bendición del Mausoleo de la Sociedad del S. M. Italiano

El próximo domingo a las 10,30 de la mañana se efectuará en el Cementerio General de esta ciudad, la ceremonia de la bendición del mausoleo de la Sociedad del Socorro Mutuo Italiano.

En este acto se procederá a la condecoración de la honorable matrona doña Ernestina, v. de Zonta, por lo mucho que su llorado esposo don Segundo Zonta y ella misma han hecho a favor de la benéfica institución.

La culta colonia italiana, que tanto prestigia el terruño estará pues de satisfacción ese día y que sepamos nosotros, el caballero don Adriano Arié llevará la palabra en la ceremonia dicha.

ALIMENTOS COMPLETOS PARA POLLITOS Y GALLINAS

IMPLEMENTOS DE AVICULTURA

POLLITOS Y HUEVOS DE GALLINAS DE "PURA RAZA"

J. E. VAN DER LAAT SUCR.

- 50 VARAS AL SUR DEL MERCADO - SAN JOSE

Tome GAMBRINUS la cerveza que toman los que conocen buena cerveza

Crónica de Sociedad

LA EPOCA
 sale los Jueves y los Domingos
 TELÉFONO 3877
 APARTADO 325
 Suscripción mensual: € 1.00

Director:
 GUILLERMO ÁNGULO
 Administrador:
 CRISTÓBAL BONILLA
 Editor:
 LUIS CARTÍN
 Redactor y Ag. Anuncios
 ENRIQUE MOLINA G. h.

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
 Frente a "La Tribuna"

También saludamos ayer procedente de Coronado, donde han establecido su residencia, a los esposos don Max Jiménez Huete y su señora doña Clemencia Soto de Jiménez.

Han fijado su residencia temporalmente en Coronado los estimables esposos don Darío Angulo M. y su señora doña Gloria Zeledón de Angulo.

En jira de estudio partirá para los Estados Unidos el famoso galero Dr. don Enrique Berrocal Uribe. Le presentamos nuestra despedida.

A radicar definitivamente en Limón partió el amigo don Jaime Rawson González. Le auguramos una feliz permanencia allí.

Han regresado de los Estados Unidos los esposos don Ricardo Batalla y su señora doña Marta Esquivel de Batalla. Nuestro saludo afectuoso.

Enfermos

Completamente restablecido de la dolencia que le hizo guardar cama durante algunos días, hemos saludado al caballero don Oscar Sáenz.

Muy afectada de salud se encuentra la estimable señorita Dyalá Jiménez. Que pronto mejore son nuestros deseos.

En breves días será sometida a una delicada operación la señora doña Amalia Volio de Lizano. Esperamos que la ciencia médica la restablezca.

También se encuentra en cama, ligeramente enferma la señorita Marta Lizano Volio. Ojalá que mejore pronto.

Fue operada en la Clínica Hernández por los doctores Facio y Quesada nuestra simpática amigueta Carmen Vázquez Dent. LA EPOCA hace sus mejores votos por el

restablecimiento de esta apreciable damita.

Es muy satisfactorio el estado de salud del caballero don Francisco Huete.

Cumpleaño

El domingo 16 de los corrientes cumple año la simpática chiquitina Lucía del Carmen, hija del honorable Sr. Cónsul General de Nicaragua don Justo Pastor López y su señora esposa doña Marina de López.

Deseamos a la pequeña diplomática una vida feliz para alegría de sus padres y amigos.

Boda efectuada

El sábado último en la Iglesia de la Merced de esta capital se celebró la ceremonia religiosa que une los destinos de los apreciables jóvenes don Eliezer Muñoz M. y

la señorita (hoy señora de Muñoz) Judith Castro Strasberger.

Reciban los jóvenes esposos nuestra enhorabuena.

Matrimonio Segovia-León

Próximamente se efectuará la boda de dos elementos distinguidos de nuestro mundo elegante. Dos jóvenes unirán para siempre sus destinos. Son ellos Miguel Segovia, joven luchador, inteligente y culto. La novia, Trina León González, una encantadora señorita que hace gala en nuestros salones. Miguel y Trina han de formar un hogar que dé prestigio a sus familias y LA EPOCA se complace en presentarles anticipadamente sus votos por una dicha perpetua.

Cocktail elegante

El San José Athletic Club acordó festejar la fecha de

nuestra independencia nacional con un cocktail de gala que tendrá lugar en sus salones los días 15 y 16 del corriente a las 6 de la tarde. Serán dedicados al señor Ministro de España.

No dudamos que esta fiesta como todas las del Athletic resultará animadísima.

Rumba Tennis Club

Damos a continuación la lista de las damas y señoritas que han aceptado el cargo de recibidoras en la fiesta de la Independencia que ha organizado el Rumba Tennis Club.

Doña Regina de Sack, doña Carmen Bennett de Solera, doña Araceli de Groser, doña Hilda O. de Domínguez, doña Felicia de Valenzuela, doña May Mc Keon de Esquivel. Srtas. Dyalá Jiménez, Marietta Ortiz, Nora Madrigal, Aida Cabezas Guardia, Olga de Benedictis, Elsie Seevers, Isabel Gil Pacheco, Jenny Baidoceda, Gladys Mora V. y Aurea Aragón.

Muchos éxitos deseamos al juvenil centro social.

Te de lino

Con motivo de su próxima boda con el caballero don Miguel Segovia, a la señorita Trina León se le obsequiará con un te de lino el sábado próximo en la tarde en los salones del Gran Hotel Costa Rica. Asistirá un selecto grupo de sus amistades.

LA EPOCA se une al homenaje para desear a la señorita León muchas felicidades.

Paseo del U. P. T.

En la hermosa finca del caballero don B. Piza, sita en Tres Ríos se llevó a cabo un paseo organizado por el Club U. P. T. Se almorzó bajo la fronda de los hermosos árboles que adornan la hacienda y los paseantes disfrutaron de alegría, habiendo regresado en las horas de la tarde.

IN MEMORIAM



Doña María Campos v. de Salas

lina, la amonestación severa Y todo era dignidad.

Había, pues, sentimiento religioso en el pueblo y la corona estaba en la generación sobria, austera.

La madre se hacía en la escuela de Jesús Crucificado, y la madre enseñaba al pie de las azucenas de la Virgen otro modo de vivir, muy distinto del vivido hoy.

Doña María Campos vda. de Salas no supo de las salas de cine, pero sí entendió el dolor de sus prójimos: doña María no cursó las altas universidades, llenas de adelantos eugénicos, pero sí se rodeó de hijos tan fuertes, como hombres de bien: tan leales como temerosos de Dios y amantes de su patria. Por esto sólo, porque se van estas madres cristianas, sentimos tristeza.

El 3 de agosto último espiraba santamente, en San Rafael de Heredia, doña María v. de Salas.

Cuando nosotros vemos irse estas matronas cristianas, cuando las vemos cerrar sus ojos para siempre y quedarse dormidas, con el sueño de los justos, nos entristecemos un tanto: ellas encarnaron un espíritu realmente cristiano; ellas fueron hijas de una escuela al parecer extinguida: la del recogimiento que hacía hidalguía en el alma de los hijos: la del sacrificio que empezaba en el mismo corazón.

Pero todo eso venía de una fuente secreta: ahí en la dulce paz doméstica crecía la flor de un sentimiento tan hondo, tan sincero, que primero estuvo él enseñoreándose de todo: el trato íntimo, la mesura social, el respeto digno, la conversación crista-

Sentido fallecimiento de don Próspero Calderón

El lunes en la noche fuimos impresionados hondamente con la noticia del fallecimiento del Profesor don Próspero Calderón, elemento muy apreciado en nuestros círculos sociales y artísticos.

Don Próspero sufrió una larga dolencia durante la cual la ciencia médica hizo esfuerzos inauditos por rescatar al distinguido paciente. En las horas de la tarde del lunes, entregó su alma al Creador. Su hombría de bien le me-

reció el aprecio de todo el mundo.

Fue un dibujante magnífico. Como artista fue apreciado en lo que valía por sus discípulos y compañeros de profesorado. Últimamente daba cátedra de caligrafía en el Colegio de señoritas.

Su fallecimiento nos conmueve hondamente. LA EPOCA envía su expresión sincera de condolencia a su viuda doña Josefina Argüello de Calderón, a sus hijos, y demás familia.

ALMACEN
 DE
RÓMULO ARTAVIA

Antes de hacer sus compras, pase a este Almacén. Precios los más bajos en plaza.

Ap. 653 — SAN JOSE — Tel. 3058

UN HOMBRE DE BIEN

Don Eladio Prado, distinguido colaborador de LA EPOCA, después de tributarle merecidos elogios en su importante revista *Sufragios* a don Juan Félix Solano, se pregunta: «Qué homenaje podríamos hacerle los Caballeros Marianos a nuestro compañero don Juan Félix?»



DON JUAN FÉLIX SOLANO G.

Los lectores de nuestro periódico aún no tienen la obligación de saber quién es este hombre que aquí se mantiene dentro de una de sus más características posiciones: la de mostrar un semblante saturado de resignación placentera, cuando fuma. Pareciera olvidar don Juan Félix cuando se entretiene con ese ovillo de tabaco emborrachador, todas las penas de este mundo, que para él, no han sido pocas...

Una fotografía a la traición—que no un reportaje a la traición como lo hiciera en otra hora y en otro periódico afin al nuestro—un galano escritor amigo y compañero de ahora y de siempre, una fotografía a la traición decíamos, es esta que aquí veis. Y aquí sí que el tribunal exigente de cualquier concurso fotográfico hubiera fallado *summa cum laude*. Los entendidos en este arte difícil, ya pueden verlo.

Empero, Solano ha sido víctima de otra traición: la de pasar de la fotografía, al grabado.

Temía don Eladio Prado sacarlo en letras de molde,

Temía don Eladio decirle

la verdad, toda la verdad a don Juan Félix porque es hombre de silencio; humildísimo; hombre de trabajo; hombre de fe creyente.

Pero qué importa al mundo una indiscreción más; qué importa que nosotros coreemos al severo historiador: Solano, el Congregante Mariano por excelencia fue el enfermero del siempre recordado Padre Gebrande: 47 días con sus noches estubo cerca de la cama del moribundo: el sueño parecía haberse ido para siempre de sus ojos y entró en un abandono total de su cuerpo para darse a su Padre y Director.

Ya en los días postreros del buen Padre, cuando de «puntillas» llegábamos hasta la celda del Hospital y cuando el biombo, con su enorme letrero nos detenía, porque ya no era posible golpetear aquella soledad ni siquiera con el eco de la voz, ahí quedábamos pensativos... con una terrible idea fija: la de la eterna partida del amadísimo Pastor.

De pronto oíamos: Félix, Félix!!

Era que el moribundo llamaba a su enfermero, el más fiel amigo que le deparó Dios entre los hombres. Los hombres que sin ser sacerdotes llevan una alma cristalina para hacer el bien a todos, sin distingos.

La caridad es sufrida, es dulce y bienhechora, dice el Evangelio.

NO HAY QUE OLVIDAR que la

Botica Vargas

tiene un esmerado y escrupuloso **DESPACHO DE RECETAS**, atendido por un competente profesional. Se cobran precios sumamente bajos.

Despacho de los Doctores: **Apartado 716**
Calderón Muñoz y Calderón Guardia **Teléfono 2812**

El Segundo Concierto en la Casa España

Organizado por el distinguido compositor don Julio Fonseca

De acuerdo con el programa ya conocido, se desarrolló en la noche del martes 28 de Agosto último, en la Casa España y con una extraordinaria asistencia, el segundo concierto organizado por nuestro culto amigo, el eminentemente compositor nacional don Julio Fonseca, con la valiosa colaboración de otros distinguidos colegas, constituyendo un verdadero acontecimiento artístico.

Abrió el acto el inspirado poeta, Lic. don José Albertazzi Avendaño, que es, indiscutiblemente, uno de nuestros mejores oradores, si no el primero, quien con frases cálidas y sinceras, con esa elocuencia, con esa elegancia y distinción, con esa gracia ática tan suyas, hizo el elogio, muy merecido, de la magnífica labor musical realizada por el señor Fonseca, consagrándolo como una legítima gloria de la patria.

Al hacer la apología de la Música, pero de la Música que tiene la virtud de ennoblecer la vida y de levantar los corazones, censuró la decadencia a que hemos llegado en estos tiempos de *jazz bands* y de estridentes *fox trots* y *charlestons*, haciendo votos porque volvamos por los fueros del buen gusto, tanto en lo que se refiere al arte excelso de la Música, como a la literatura y a las bellas artes en general, como en los buenos tiempos del Ateneo, para formar así un verdadero convivio espiritual y destruir el vergonzoso consorcio del elogio mutuo que por desgracia se ha establecido en nuestro ambiente plúmbeo. Y como conclusión, dijo que

deberíamos estimular a los que han tratado de mantener esplendoroso el culto del arte puro, y hacer una solicitud al Ejecutivo a fin de que a cargo del Estado se editasen las obras de este genial compositor que se llama Julio Fonseca, y, en caso de una negativa, contribuir todos con buena voluntad para hacerlo de nuestra cuenta.

Todos los números del programa fueron ejecutados magistralmente y merecieron los repetidos y calurosos aplausos de la concurrencia.

Entusiasmo ver cómo el público josefino ha venido correspondiendo a los laudables esfuerzos de la Colonia Española en bien de nuestra cultura: es mayor cada vez el número de asistentes a las academias ya literarias o ya musicales, que hebdomadariamente se celebran en aquel centro, donde destacados intelectuales, de un modo generoso, han contribuido al buen éxito de esta cruzada, levantando allí su cátedra; y donde, también, competentes artistas, con no menor gusto, han prestado su contingente para deleitarnos.

Unas veces es el arma de Minerva la que ensancha las troneras de nuestras mentes; y otras, son las alas poderosas y al mismo tiempo sutiles de Euterpe, las que nos levantan desde los tremedales de la tierra para llevarnos hasta las puertas del infinito...

Oh! el arte divino de la Música, de la Música que, según la expresión de Dubúfe, se evapora eternamente de ese vaso tres veces sagrado del corazón humano; de la Música, que es perfume sonoro de las ideas y la suprema florescencia de todas las artes, por ella exaltadas, unidas, resumidas en la forma más abstracta y más sensibles a la vez del pensamiento soberano; de la Música, que es la vibración misma de todas las emociones, que es la sonora maravilla y la expresiva belleza...

El concierto del 28 de Agosto fue una gran fiesta para la mente y el corazón; por eso, mil gracias a los maestros de la armonía y al orfebre de la palabra.

Si Ud. quiere tomar **CAFE** bueno, barato y absolutamente puro

a **\$0.50** LIBRA

Ordénelo a la

FABRICA EL FENIX

Teléfono No. 3573

Se sirven órdenes a domicilio, desde una libra

Informaciones del...

Viene de la segunda página
Monseñor Francisco D'Aquino Correa, el Obispo Chileno de Valparaíso, Mons. Dr. Eduardo Gimpert, y el Obispo Titular de Podalia, Mons. Raymundo Harrison, mercedario.

Se han celebrado varias reuniones de residentes japoneses para dejar formada la Sección Japonesa del Congreso Eucarístico Internacional. Son muchos los católicos de esa nacionalidad que han manifestado sus deseos de participar en los trabajos de los mismos. Se tienen noticias de que vendrá del Japón un grupo de familias para asistir al Congreso.

El cultivo de la naranja puede ser una fuente de riqueza superior al café

El señor don Ramón Madrigal Q. ha hecho declaraciones a la prensa capitalina referente a la futura industria de la naranja.

El Comité Ejecutivo ha puesto en venta unos distintivos de bronce para ser colocados en los radiadores de los automóviles, los que se venden en la Sede del Comité Ejecutivo.

El Automóvil Club argentino colabora en esta propaganda en forma eficaz y desinteresada, contribución que ha sido debidamente agradecida por el Comité Ejecutivo.

El ha hecho estudios en los mercados ingleses, del comercio de la naranja y por lo tanto sus palabras están llenas de autoridad. Por eso afirma que si Costa Rica dedicara algún tiempo su cariño al cultivo de la naranja, ello podría llegar a ser una fuente de riqueza superior al café. Costa Rica tiene tierras superiores a las del Brasil y California, y estos países obtienen al año un promedio de un millón doscientas mil libras esterlina. Palestina también produce naranjas y recibe algo parecido. El mercado, dice el señor Madrigal lo trae

Sintonice y anúnciese en la Estación Radiodifusora ITALIA

él. Se ha relacionado con casas que tomarían la cantidad que se envíe pagando los mejores precios.

Informamos esto a nuestros agricultores esperando que recojan con interés esta sensacional noticia.

EL COMUNISMO: HE ALLI EL ENEMIGO...

-- Una pregunta a Filax --

Si el Comunismo se define como un sistema que se propone asegurar la felicidad del género humano mediante igual repartición de bienes y de los males o trabajos, ¿por qué, pregunto a los dirigentes típicos del Comunismo de por acá, los que han hecho la revolución rusa, disfrutaron de una envidiable posición, de una situación exagerada de bienestar y de riqueza, mientras la masa que los aclamaron y con cuyos sacrificios y matanzas derrocaron al poder constituido, viven en la miseria, mueren en el abandono más espantoso? ¿No es esto una muestra palpable, como ya se ha dicho muchísimas veces, de los instintos criminales, de las iníquas maneras de proceder de los jefes del Comunismo, quienes, valiéndose o aprovechándose o basándose en el hambre que sufren muchos pobres, gracias

a la tacañería o latrocinio de unos pocos ricos; en ese instinto de ambición que se adueña de todo mal cristiano, quien, antes de combatir, deja crecer en su corazón la maldita planta de la envidia cuyos dardos se dirigen al que tiene o vale más que él; aprovechándose, en una frase, de la situación reinante en el universo mundo, exaltan las conciencias de los infelices, de los abandonados de la fortuna, y en el momento del peligro, cuando un gobierno sensato se les coloca en su marcha de devastación, de odio y de sangre, entonces los colocan en la vanguardia, y ellos, los jefes, los valientes jefes, van, bien ocultos entre las masas, por si no logran nada, salir corriendo y salvar el pellejo aún a costa de los

infelicitísimos a quienes prometieron defender y amparar y a quienes alejaron con sus malditas ideas del camino del deber.

¿Pueden alcanzar los comunistas lo que ellos llaman su ideal y que no es sino un absurdo, igualar el estado y la situación de todos los habitantes de la tierra? Traten, en primer lugar, de igualar a todos los hombres en los sentimientos de la justicia, de la equidad y del bien y quizás se logrará algo de comunismo, pero no un comunismo de desorden, de bellaquería y de odio, como el actual, sino un comunismo cristiano, basado en los mandamientos de la Justicia y de la Bondad Infinitas.

Pobrecitos comunistas que militan bajo las banderas de

Mora y Compañía: me parece que es ya la hora de que los jefes les hayan concedido algo de las infinitas promesas que les han hecho en sus reuniones secretas y públicas. ¿Han visto algo de eso? Que estamos en el principio, me contestan, tal vez, y tienen mucha razón: Mora y Compañía si están alcanzando y esto haciendo uso de una escalera viviente formada de todos los inocentes adeptos del Comunismo, el bienestar que han tenido en mira desde el principio de su necia propaganda comunista: ¿será esto una necia aseveración de mi parte? El argumento lo tenemos a la vista: el argumento de la humillante situación del pueblo ruso comprueba mi aserto.

El Comunismo es ideal de los aprovechados y este ideal lo han basado siempre en la destrucción del poder divinamente constituido, en la destrucción de todo orden político, religioso y social, en la barbarie, como ya lo dijo alguien, que usaron en sus irrupciones, los bárbaros del Norte. Quién impulsó la última huelga? ¿Quién mantuvo a los huelguistas y dijo que sus arcas estaban abastecidas para socorrerles? El Comunismo, siempre el Comunismo,

nuestro enemigo común, cristianos de todas clases y de todas edades. Y el principio, no más, oíganle bien, ¿cuál fue? Destruir, destruir neciamente por odio y baja venganza a los ricos, quienes nada han perdido, porque con justicia creo, que el Gobierno pagará daños y perjuicios por ser el causante de esa carcoma, de esa mala planta que crece cada día entre nosotros y que se llama Comunismo.

Y vosotros, adeptos de esa mala idea, a quienes compadezco con toda mi alma de cristiano. ¿Esperáis, acaso, un buen gaje para cuando llegue la hora del reparto? Insensatos, ¿olvidáis el ejemplo de Rusia, incubadora del comunismo tico y de todos los comunismos? Pero al menos— contestáis — nos vengaremos. ¿De qué y de quienes? Si hay una revuelta y hay una matanza como en Salvador; y si os matan? Y qué? Y si quedáis vivos, seréis millonarios o más miserables todavía, porque además de la pobreza ¿no viviréis con el baldón de criminales y con el peso de las manos manchadas en sangre de hermanos?

Desgraciada, mil veces, esa cacareada libertad de que tanto nos ufamamos los costarricenses. Es buena la libertad: sí, porque es un don del Creador, pero la libertad para el bien y para los buenos; libertad para trabajar en pro del progreso; libertad para las ideas que puedan aportar a los ciudadanos de un país un nivel superior del que hasta el momento del progreso habían tenido; libertad para construir no para destruir; no la libertad para propagar ideas que destruyen el orden y el bienestar de una nación y que hacen del hombre que iba más o menos bien encarrilado, un ladrón de caminos, una fiera para su prójimo, un destructor de la paz.

Para terminar y por haber leído a FILAX en el número 9 de LA EPOCA, me permito preguntarle como hombre valiente que es y cristiano sincero: ¿Qué debemos hacer nosotros para desarraigar de la conciencia de nuestros hermanos las ideas comunistas?

Ivanhoe

FREDDY
El speaker de moda
SINTONICE LA
Estación T13TS
DE CARTAGO

TIO CHICO

(1) Según el Profesor don Carlos Gagani, el nombre de Cubujuquí es de origen azteca, y está compuesto de las palabras *cobux*, (Ciruelas) y *Xoquia*, (Barrial).

Agencia Exclusiva del **VICTOR**
Cigarrillo Palmareño de

Ofrecemos a Ud. Tabaco en rama y Picaduras en todo estilo, calidad y precio

PUROS en varios tamaños, formas y precios

Productos premiados con Medalla de Oro en la última Exposición Nacional

DEPOSITO GENERAL: Lado Norte del «Almacén Raventós» y frente al Mercado, Avenida Central.

PERIODISTAS AL AGUA

LOS ANACRONISMOS HISTORICOS

El Mariscal de Campo don Alonso Fernández de Heredia no fue el fundador de la Ciudad de las Flores

Continuación

¿Hubo alguna insinuación de parte de los vecinos para que al nombre de Cubujuquí (1) se agregara el de Heredia, quizá para predisponer a favor de su petición el ánimo del Sr. Mariscal?

No consta nada en ese sentido.

Si fue el Sr. Mariscal quien de *motu proprio* agregó su apellido al nombre de Cubujuquí ¿debe considerarse ese rasgo suyo como un arranque de vanidad o como más bien de gentileza?

No seamos temerarios en el juzgar y optemos por creer lo segundo.

Bueno es anotar que la confirmación del título de villa no se obtuvo hasta el

13 de octubre de 1813, por decreto de las Cortes Españolas.

En dicho decreto emitido a solicitud del Diputado por Costa Rica Presbo. don Florencio del Castillo, se concedió el título de ciudad a San José, el de villas a las poblaciones de Heredia, Alajuela y Ujarrás y la ciudad de Cartago fue condecorada con el título de «Muy Noble y Muy Leal». «Todas esas concesiones fueron hechas para premiar la fidelidad de la provincia y los servicios prestados por ella a S. M.»

Hemos cumplido el propósito que nos propusimos y enunciado en el acápite de estos artículos.

Nos cabe la satisfacción de haber presentado al mismo tiempo a nuestros lectores, ya que la ocasión era propicia, un ligero esbozo de la personalidad del Ilmo. Sr. Morel, desconocida entre nosotros.

Vamos a terminar refiriéndonos brevemente a una publicación hecha por el Sr. don Eladio Prado, tan erudito en asuntos de historia patria, en las columnas de este mismo periódico, con relación al asunto de que hemos venido tratando.

Como el Sr. Fernández de Heredia fue quien en su carácter de Presidente de la Real Audiencia de Guatemala proveyó a su erección en villa, don Eladio toma ese he-

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

Los pretendidos triunfos El problema de Cos...

Viene de la página 1
rios, de atropellos a la propiedad, quedan sin sanción. ¡Es decir, que, pronto tendrá el Gobierno obligación de abrir las cárceles públicas y dejar en libertad a todos los rateros y ladrones, que, por pobreza o por hambre, gimen purgando los robos de gallinas o de otras cosillas de más monta, para proceder con igualdad en la justicia; porque los Comunistas, no están consagrados para ser ellos una excepción, en los procedimientos de agiotaje.

El Gobierno debió prohibir la huelga revolucionaria y proceder a hacer justicia a los obreros en sus demandas justas... más aun, cuando, en cuestiones de higiene reclamadas, hace años que un tren de *Salubridad Pública* con Ministerio y millares de colonos, pudo haber notado la injusticia cometida en medicinas, hospitalización y viviendas, no con uno ni dos, sino con cientos de obreros esto sonados.

Pero si las injusticias deben estudiarse y remediarse enérgicamente, prontamente, sin componendas, oyendo la voz de los humildes, sin embargo, no es el *Comunismo*, conocido en todo el mundo como ramificación de los revoltosos *bolcheviques de Moscú*, enseñoreados de aquella

infeliz nación, y que mantienen al proletariado en la más profunda de las tiranías y estorsiones de la libertad humana, mientras esos bolcheviques comunistas moscovitas se dan la gran vida que pueden envidiar a los príncipes y los zares, y ejercen un dominio a sangre y fuego que podría envidiar Nerón, no es el *Comunismo*, que predica el desorden, la matanza y el aniquilamiento de la propiedad, de la familia y hasta de la Religión, quien tiene que meterse a Redentor del pueblo humilde estorcionado.

El *Comunismo*, lo que intenta es aquello de que: «a río revuelto, ganancia de pescadores»; y menos mal que se contenten con trenes expresos, hotel gratis como huéspedes de la República, y con que les perdonen los asaltos a la propiedad en el Atlántico; pero lo que ellos intentan, es, arrasar la propiedad privada, apoderarse del Gobierno, racionar a todo el mundo, con raciones colmadas los *dirigentes*, como en Rusia, y con raciones de hambre los obreros, acabar con nuestras tradiciones religiosas y facilitar la vida de libertinaje como en Rusia también. Esto no es afirmación gratuita; es el testimonio del

mismo *Comunismo soviético*, que alcanzó, ya, los inicuos fines que, en Costa Rica, el *Comunismo de Mora*, de Fallas, de Carmen Lira y de todo el séquito de desalmados de ideas y con pretensiones inconsultas, quisieran ver prosperar; y se sienten animados y esperanzados con el triunfo de la huelga.

El Gobierno, si ama a Costa Rica, si no quiere hundir a la Nación en el caos, si quiere ser Gobierno que guarda la Majestad de la República, si quiere mantener la promesa jurada de gobernar para bien del pueblo, no puede, ni debe hacerse de la vista gorda, ni alegar pretextos de *liberalismo malsano*, ni decir como aquél: «el que viene atrás que arree», porque ya el actual Gobierno, por haber dado representación política al *Comunismo*, tiene a «*Atila a sus puertas*»; y debe procurar la salud de la República, la paz de la República a toda costa y con la aplicación de justicia para todos...

De otro modo la actual administración de Gobierno se hundirá en el ocaso de tiempo, con el sanbenito de haber tolerado y no remediado el desastre de la Nación.

FILAX

Rápidas observaciones al pliego de condiciones que pretenden imponer los sindicalistas de Turrialba

Hay una finca de cincuenta manzanas de café con el jornal a dos colonos, requiere una planilla medio quincenal de C. 350.00, o sean al mes C. 700.00 y al año C. 8.400.00. Doblando el salario a cuatro colonos, como se pretende, los gastos anuales de mantenimiento de la finca serían de C. 16.800.00.

Si se calcula una cosecha media de 600 fanegas y el costo de la medida a C. 0,75 y además el acarreo al patio a un colón por fanega, la cogida costará a razón de

C. 16.00 la fanega o sean C. 9.600.00.

Sumando los gastos de mantenimiento de la finca con el costo de la cogida, nos da un gasto total de C. 26.400.00.

Ahora bien, si el café vale a cuarenta colonos la fanega, se recibirán C. 24.000.00 y si el café lo pagan a C. 22, como el año 1933, serán..... 13.200.00.

Estas cifras no requieren comentarios, pues demuestran a las claras el absurdo de las pretensiones del Sindicato de Turrialba.

Monografía de la ciudad..

Viene de la página 2
mingo, una bonita Escuela que alberga gran número de niños que cursan del primer grado al sexto grado, un hermoso templo católico, aún en construcción.

La Jefatura Política, la Alcaldía y las Oficinas de Telégrafos y Correos, así como las municipales, se encuentran en una espaciosa casa que compró el gobierno del señor González Viquez, en su segunda administración a don Manuel Aguilar Chinchilla.

Un bonito y ameno parque o jardín público adorna la población, en el cual se dan cita las bellas señoritas espartanas para pasear o diver-

tirse.

Como un acto de justicia y dando honor al mérito, debemos consignar en esta Crónica o Monografía de Esparta, que el progreso que ostenta el Cantón espartano, es debido a don Moisés G. Aguilar Chinchilla, ciudadano nativo de Esparta, que ocupó una curul de Diputado en el Congreso Constitucional por espacio de diez años, representando a la provincia de Puntarenas, y durante ese lapso el señor Aguilar con acuciosidad, consiguió del gobierno la construcción de la Escuela, arreglo de los caminos vecinales y de algunas calles de la población, así como la cons-



Adán y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. **SATISFECHO**

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. AGUIAR
Tel. 2398 - Ap. 926
75 varas al Norte de la Botica Oriental. SANJOSE

trucción del Parque que lleva el nombre de Pérez, y un puente sobre el río de Esparta, que conduce a los importantes y viriles distritos agrícolas de Humo y Chumical (Artieda).

Otras obras llevó a cabo el señor Aguilar pero las omitimos en obsequio a la brevedad de esta crónica.

Imprenta Gutenberg

Viene de la 1a. página
más listos, se improvisan jefes y entronizan una tiranía.

El problema de Costa Rica es de cooperación y de organización. Nada se resuelve con las medidas de violencia. La fuerza repele, pero no edifica; al contrario, destruye. Cuando el ciudadano tiene un enemigo en el vecino, no le convence a golpes. Busca la conciliación, poniéndose en un justo medio; cede si es del caso. Si al enemigo se le vence por la fuerza bruta, no se resuelve la diferencia, se aplaza la solución. Hay que estar alerta a la revancha. Eso es lo natural.

En el caso concreto, lo primero es formar un frente unido, bajo normas que garanticen una evolución social efectiva, conciliadora y fraternal esencialmente humana. Después se pensará en los hombres que han de llevar a la práctica esas tendencias. Pero hay que estar alerta contra los oportunistas, los arribistas, que siempre buscan la ventaja en todo movimiento social, político o económico. Solamente una honradez acrisolada, una solvencia moral a toda prueba

y una abnegación capaz del sacrificio, pueden llevarnos a la solución satisfactoria de la crisis que sufre la República.

Volver los ojos a los viejos políticos? Refiere el filósofo Nietzsche, tratando de los políticos de oficio: «Pasa un político; él dice que orienta y su habilidad está en ver hacia dónde van las masas para ponerse al frente de ellas». Así surgen los caudillos políticos. No orientan; se orientan ellos y toman el puesto de avanzada por sorpresa. A las masas hay que dirigirles; este es el punto fundamental.

Si anhelamos que la tradición costarricense, que se resume: en pan, paz y libertad viva por siempre, como lo quisieron nuestros mayores, unámonos para laborar por el bien de la patria, para trazar las bases de una reforma política y social, acorde con el ambiente y con la época que dé representación a las clases medias, porque a nuestro sentir, es allí donde encontraremos el justo medio de vida. Pero para organizar esta cruzada de bien social, hay que estar preparados y organizados también.

Se interpela al Poder Ejecutivo sobre el arreglo de límites con Panamá

El domingo tuvo lugar en Santo Domingo Heredia una reunión a la que asistieron más de mil quinientos finqueros, y en la cual quedó formado el Partido Agrario, cuyo jefe es don Manuel Marín Quirós. Uno de los primeros pasos de esta agrupación ha sido dirigir una interpelación al Sr. Presidente de la República sobre el arreglo de nuestros límites con la vecina República del Sur. Dice entre otras cosas el Sr. Marín Quirós: «Queremos q' alrededor de este tópico trascendental, afectador de nuestra soberanía, se actúe al aire libre, se haga política de puerta abierta, sin velos ni tapujos.

Muy acertada nos parece esta patriótica labor del Partido Agrario, pues a pesar de las pu-

blicaciones que se han hecho al respecto, el país ve con la mayor indiferencia que el gobierno esté en arreglos secretos con el de Panamá, para llegar a un acuerdo sobre este enojoso asunto limitrofe. Mientras en Panamá los diversos círculos de estudiantes se preocupan, estudian el asunto y externan sus opiniones al respecto, da tristeza ver cómo la juventud de Costa Rica se cruza de brazos ante este problema. Qué están haciendo los alumnos de la Escuela de Derecho? los estudiantes de la Escuela de Agricultura, los jóvenes del Liceo de Costa Rica, y así los de todos los colegios de la República por qué no se unen para hacer una verdadera campaña cívica en este sentido?

De New York a Londres en 6 horas

SUIZA, 4.—El Profesor Piccard informó a la United Press que proyecta para el verano de 1935 otra ascensión a la estratosfera, posiblemente acompañado de Cosyns. A-

grega que los materiales empleados en el globo serán distintos a los anteriores y que si el ensayo resulta, los aeroplanos podrán hacer el viaje New York-Londres en seis horas.